

(Número 2781. — Su precio 6 cuartos.)

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL MIERCOLES 10 DE MARZO DE 1824.

SAN MELITON Y 39 COMPAÑEROS MARTIRES.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de Candelaria.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY.

Sale el sol a las 6 h. 9', y se oculta á las 5 h. 51'

AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE ANTES DE AYER.

Epocas del dia.	Barómetro.	Termom.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la mañana	30, 0, 72.	61. 3	E.	Claro.
A las 12 del dia.....	30, 0, 60.	63. 0	Id.	Idem.
A las 6 de la tarde....	30, 0, 20.	60. 0	ESE.	Idem.

MAREAS EN STA BAHIA.

1.ª Bajamar á las 3 h. 00' mad. 2.ª Bajamar á las 3 h. 46' tard.
1.ª Altamar á las 9 h. 23' mañ. 2.ª Altamar á las 10 h. 10' nochi.

Aviso á los ingleses sobre el proyecto de trabajar minas en Nueva España.

He visto anunciada fecha en Londres el 3 de Enero la grande empresa de una compañía anglo-mexicana para trabajar las minas de oro y plata de Mejiço, con un fondo de más de un millon de libras esterlinas (¡ como 6 millones de duros !) haciendo relacion de otra franco mexicana ; de la que estoy bien instruido por haber tenido en mi mano un impreso de las condiciones de la escritura, conocer á fondo los que se encargaban de manejar el dinero en Mejiço, y al mismo Don Luis Escebar, paisano mio, que habian hecho tesorero (no por su voluntad, sino por antojo de su hijo, que á la sazón se hallaba en Paris) y nada faltaba más que desembolsar la moneda, que era lo que esperaban los criollitos, que habian funcionado en Madrid y trataban de salir por ese medio habilitados de Francia para su tierra, pagando antes de su partida algunas trampillas como hombres de bien &c. Vámos al caso.

El proyecto se desgració por entonces, pues no faltó, según se dijo, quien instruyese á los socios franceses de lo que ahora deben saber los ingleses, si no lo saben. En primer lugar persuadirse que ó ni 12 millones de duros para poner en corriente las minas de Guanajuato, capaces del rescate seminario que tenían en 1809, no alcanzan ni para restablecer los arrastres, pisones de *almadanas* y demás utensilios que llaman de segunda labor. La primera, que es la de sacar los metales de las vetas, si es necesario el desagüe, no admite graduación de costo: mina que se graduó en mi tiempo en 2000 duros no alcanzó con un millón. Si necesita tiro y desagüe ¿quien es capaz de graduarle su costo? ¿Y quien le asegura la veta que pueda cubrirlo? ¿Cuántas se han visto en ricos metales, y despues de haber consumido cuanto habia dado, consumir tres tantos mas sin producir un peso?... Pero aqui de los diestros mineros, á *la otra barrizada...* ¿cuántos *Godemis...* ha de costar á los ingleses este término de aquellos embaucadores! La España bien pensado debe alegrarse de que los ingleses se metan á mineros para que conozcan la diferencia que hay entre agarrar el duto del cuño nuevo redondo *mejicano* á la tosca piedra que lo produce, despues de mil incertidumbres y afanes... Yo aseguro que entonces les merecerá otra consideracion muy distinta, y *dirán: pastelero á tus pasteles...* la España á minera, y nosotros al comercio &c.

Pero no es este todavia el quid de la dificultad. ¿Quienes han de ser los manejadores de ese caudal que se vá á distribuir en las minas? Si se confia á manos *criollas* va al lincho de *Birjan*, y negocio concluido: si lo han de manejar los europeos, he aqui el cañon contra los ingleses, como el que ha resultado contra los españoles por el mismo motivo. Estos malditos gachapias dicen (y mas *carcamanes*), que vienen aqui á sacarnos la plata sin dejarnos siquiera tocar... arman otra *deguellomajia*, y cuando no sean muertos resultarán robados como lo han hecho despues que se han llamado á independientes, sin perdonar á sus mismos padres y parientes, como es público y notorio á toda la Europa. ¿Qué dijo Mr. Daniel Haughton el 2 de Enero de 1819 sobre lo que vio con respecto á los ingleses entre los colombianos? ¿No repite los sucesos mas escandalosos para robar á los mismos extrangeros que con las armas en la mano les ayudaban á la independencia? Estos monstruos echaron, dice, sus lanchas sobre las nuestras cuando nos vieron mas descuidados... Un odio como fuego oculto... cuando no pueden con las armas, á traicion usan de las yerbas... Asi es que los recientes P. L. H. han muerto con bien fundadas sospechas de haber sido envenenados... La envidia de estos *blanketers* y su costumbre de asesinar por robar... pero ¿quien es capaz de vivir entre unos hombres que no conocen mas que la inhumanidad y el engaño! &c. &c. Vase la gaceta de Jamaica de dicho año num. 16 y sepan por ultimo la maxima del *mejicano* *Inubide* (que hoy se ha

lla entre ellos). Reconvenido por otro criollo sobre admitir à los europeos en Nueva España, le respondió; Los necesito por ahora, como el arquitecto los andamios para fabricar las casas... ¿Que tal? Después de desahogadas las minas y puestas en corriente... Señores ingleses, escarmentad en cabeza ajena es gran cordura.

Pero quiero suponer que no suceda el todo ó parte de lo dicho, (que lo dudo), ¿y la incognita dificultad que siempre han hallado los mineros? Esta sí es propiamente llamada del tiempo, y se marca desde Mayo hasta últimos de Agosto en Nueva España, y no hay plata sin el socorro de estos meses; esto es, no hay ganancias en la mayor parte de las minas sino muchas pérdidas. Esta dificultad, que es la primera y la mayor de las que llevo indicadas, las dejo en el tintero, para que los Sres. ingleses de la empresa hablen de ellas después que sufran sus efectos, como los han sufrido los españoles &c.

Escribiendo estos últimos renglones me avisaron el arribo de la fragata *Fama*, con pasajeros conocidos mio en la Nueva España. Les leí lo que va espuesto, y me dijeron: añada vmd. que ha dado fin la compañía de *Anglo Americanos* que habían puesto las máquinas en las minas de *Suitapec*, después de haber consumido el fondo que habían reunido para trabajarlas. Que la de ingleses del Real catorce llevaba los mismos pasos, y según noticias del mes de Noviembre, después de acabar con los fondos, darán principio los pleitos; y hace vmd. muy mal en dar esos avisos à los estrangeros, pues conviene que se desencañen por sí mismos muchos de los que piensan que la plata y oro se cosecha en la America como el trigo en Castilla: que el loco por la pena es cuerdo; y à fé que tienen razon. = J. L. Cancelada.

Paris 15 de Febrero

Escriba de Maguncia fecha 9 de Febrero: El gran andarin, de que se ha hecho mencion en los papeles, hizo ayer en presencia de mas de mil espectadores la carrera de aqui à Fintheim, y volvió en seguida, en el espacio de 50 minutos. (Este camiao es de 3 leguas grandes.) Si se cuentan los malos pasos, dos montañas considerables que hay que pasar, los retardos necesarios à causa de la multitud de espectadores à pie, à caballo y en coche, se mirará esta carrera à pie como una de las mas notable de que se tenga conocimiento. Un caballero, que acompañó al andarin en un excelente caballo, ha notado que al principio andaba à un trote regular, pero que así que llegó à la altura, y cuando nada ostraia su marcha, adquirió una viveza tal que el caballo apenas lo podia seguir. = Este andarin, llamado Pedro Bains ó Bajene, por sobrenombre el fiero, natural de Nankem, gran ducado de Hesse, tiene 29 años de edad, su estatura de 6 pies (del Rhin) y 2 pulgadas, y su figura anuncia Raquedad, pero es nervioso y bien constituido. Es sobrio, tiene un temperamento flematico, y jamas ha estado malo. Es casado y tiene 3 hijos. Lleva dos quintales de peso por espacio de media hora, y tres por un

cuarto de hora , sin descansar. Anda sin esforzarse una legua en 18 minutos , y gana al mejor andarin ingles porque puede andar 12 leguas de un tiro.

—Se asegura que se formará en Luneville la primavera próxima un campamento de caballeria , donde 36 escuadrones (de 3 á 40 caballos) , sacados de diferentes cuerpos , irán sucesivamente á ejercitarse en las grandes maniobras , que durarán 6 meses. Este campamento se renovará todos los años en la misma época y por el mismo espacio de tiempo. Lo que hay de cierto es que ahora se están reparando los cuarteles de caballeria , situados cerca del puente , y las cuadras del castillo. Se añade que este nuevo establecimiento tendrá el honor de ser visitado , en la hermosa estación próxima , SS. AA. RR. Monseñor el Duque y Madama la Duquesa de Angulema.

—La Señorita Maria Szymanowska , polaca de nacion , y primera pianista de S. M. la emperatriz de Rusia , acaba de llegar á esta , donde se propone dar un concierto.

—El Ministro del Interior ha concedido una medalla de plata á Mr. Poggi , medico en Ayacio , en recompensa por el celo con que ha propagado la vacuna en el año de 1821.

—Por una Real orden de 15 de este mes ha sido nombrado el Sr. Marques de Talaru , embajador en Madrid , caballero comendador las ordenes de S. M.

—El Rey acaba de conferir la gran cruz de la orden Real y militar de S. Luis al Conde de Amarante , general al servicio de Portugal , y la cruz de la misma orden al Conde de Villa-Real Souza.

—El teniente general conde Guillerminot , embajador cerca de la Sublime-Puerta , debe salir de aqui en todo el mes de Marzo para ir á su destino.

—La gaceta de Piamonte anuncia que el Principe de Carignan salió el 22 de Turin para Florencia.

AVISOS.

Las cartas numeros 1.º y 2.º del Mediterraneo corregidas últimamente se hallarán de venta en el deposito de hidrogafia , calle del Empeador , casa titulada la Camorra.

Quien se hubiere encontrado una gargantilla de coral con broche de oro , que se perdió el Domingo 6 desde la calle del Consulado viejo hasta la Alameda , se servirá entregarla en la calle del Puerto , núm. 61 , primer piso , y se le dará su hallazgo.

Juana Maquea , de edad de 21 años , viuda y 5 meses de parida , busca casa para criar : darán razon en la posada del Cazon de oro , calle de Comedias , núm. 42.

CON REAL PERMISO:

EN LA IMPRENTA GADITANA , CALLE DE LA VERONICA